
 الهمزة

ٌّة اللغّة تُعتبر ا   متكاملة   لغة   فهً العالم فً اللغّات أعرق من العرب ٌّ ا   شكل ٌّ  وحرك

ا ، ٌّ  اللغّة تشمله ما وكلّ  والحركات والضّمابر القواعد من واسع   بحر   وفٌها ومعنو

 فً الضّمّة أو هنا الفتحة وجود لسبب تفسٌرا   فتجد لتعلمّها، المتعطّش غلٌل لٌشفً

 من لها وهل أنواعها؟ وما الهمزة؟ هً ما ولكن آخرها، فً الهمزة أو الكلمة وسط

ٌّزها ما القواعد  الأحرف؟ من غٌرها عن ٌم

ًّ  الشّكل هً( ء) النّبرة أو الهمزة  إلى بحاجة وهً العلةّ، حرف إلى الزّابد الحرك

ٌّة العلةّ وحروف علٌه، لتجلس علةّ   حرف  بحروف كذلك وتسمّى( ا،و،ي) هً العرب

 فلنتحدّث والآن الحالات، بعض فً وحدها السّطر على الهمزة تأتً وقد كما المد،

 .الهمزات أنواع عن

        الهمزات أنواع

 :الكلمة فً لموقعها تبعا   أنواع ثلاثة إلى الهمزة تنقسم

 (وصل أو قطع)  الكلمة أوّل فً همزة

 :القطع همزة

 

 الألف فوق كتابتها وتتمّ  ملحوظا ، لفظها وٌكون الكلمة أوّل فً تأتً التًّ الهمزة هً

 مثل الضّمّة إضافة مع الألف فوق وتكتب مضمومة تكون أن أو وأمانة أحَمد، مثل

 إنِعام مثل الكسرة إضافة مع الألف تحت وتكتب مكسورة تكون أن أو وأمُ، أسُتاذ

 وإبِراهٌم

 آخرها وفً وسطها وفً الكلمة أول فً وٌقع ، الحركة ٌقبل صحٌح حرف فالهمزة

 صورته ، الهجاء حروف من حرف وهً ،(  ء)  العٌن حرف كرأس وٌرسم ،

 .  ء – ـبـ – ئ – ؤ – إ – أ – ا:  عدة صور ولها ، الألف الأصلٌة

 المتوسّطة الهمزة

 السّطر على تكون أن إمّا وهً الكلمة، وسط وتأتً وتُلفظ تُكتب التًّ الهمزة وهً

 قبلها وما مفتوحة كانت وإذا قراءَة، مثل ألف قبلها وما مفتوحة كانت إذا حال فً

 قبلها وما مفتوحة كانت حال فً الألف على تكون أن أو مقروءَة، مثل مد واو

 ساكنة تكون وأن مسألَة، مثل ساكن قبلها وما مفتوحة تكون وأن سأل، مثل مفتوح



 كانت إذا حال فً واو على تكون أن أو فَأس، أو رَأس مثل مفتوح قبلها وما

 .مسؤُول مثل ساكن قبلها وما مضمومة

ؤُم، مثل مفتوح قبلها وما مضمومة كانت إذا  قبلها وما مضمومة تكون أن أو ٌَ

 تكون أن أو رُؤٌة، مثل مضموم قبلها وما ساكنة تكون أن أو شُؤُون، مثل مضموم

 كانت إذا حال فً نبرة على تكون أن أو سُؤَال، مثل مضموم قبلها وما مفتوحة

ٌِّبة، مثل مكسور حرف بعد كانت وإذا سابِل، مثل مكسورة الهمزة  بعد كانت وإذا س

 .مشٌبة مثل مد ٌاء

 المتطرّفة الهمزة

 إذا ألف على تُكتب أن إمّا وهً الكلمة آخر فً وتأتً وتُلفظ تُكتب التًّ الهمزة وهً

 مثل مضموما   قبلها ما كان إذا واو على تُكتب أن أو ملجَأ، مثل مفتوحا   قبلها ما كان

 على تكتب أو موانِا، مثل مكسورا   قبلها ما كان إذا ٌاء على تُكتب أن أو تباطُؤ،

 حروف من بحرف سُبقت حال وفً دِفء، مثل ساكن بحرف   سُبقت حال فً السّطر

 فً دوما ٌقعون التخصصات مختلف من شواهد أصحاب و طلبة .لجوء مثل المد

 ، همزت عندهم الواو فلا.  عقب على رأسا القاعدة فٌقلبون ، الهمزة كتابة مصٌدة

 !. تطرفت عندهم الٌاء ولا ، شكلت عندهم الوصل ولا

 الوصل همزة تعريف

 كان فإذا ، مطلقا ساكن بحرف الكلمة تبتدئ لا أنه ، العربٌة اللغة فً المعروف من

 أول فً بها ٌنطق همزة وهً ، المشكلة لتحل الوصل بهمزة أتٌنا كذلك

 ، الألف على ترسم أن دون(  كسر – ضم – فتح)  المعروفة بالحركات الكلمة

  السهم انطلاقة الفارس انطلق:  مثل الكلام وسط فً الكلمة وقعت إذا نطقها وٌختفً

 ، الكلمة بداٌة فً الساكن بنطق التوصل هو أشرنا كما الوصل همزة من والغرض

 .  الألف على صغٌرة„  ص„   رأس شكل على ٌرسمها البعض أن كما

  الوصل همزة عن أمثلة

 ابن – امرأة – الكتاب – اثنان – احمرار – استغفرَ  – افتخرَ  – اذهبْ  – اجلسْ  –

 . التً – امرئ – الطعام الماء – الإنسان – الحٌوان –

 

 القطع همزة عن أمثلة



 – إلى – أو – أمٌمة – إلا – أخً – إن – أمّة – أمل – إكرام – أتى – أخذ – 

 . إشارات – أصوات – أجسام – أفراد – إصدار – أقبل – إذا

 والكتابة النطق حٌث من القطع وهمزة الوصل همزة بٌن الفرق

/  أخً ٌلزمك فقط ، متشعبة ومسابل تعقٌدات فً الدخول ودون بسٌط جد الأمر

 ، جهرا أو سرا بلسانك تنطقها ثم ، همزة بها كلمة أي قبل حرفا تضٌف أن ، أختً

 . وصل همزة فتلك تنطقه لم وإذا ، قطع همزة فهً الألف نطقت فإذا

  : مثال

 . فاعتصم فٌصٌر اعتصم –

 ( .. فاعتصم)  بلسانك تنطق أن الآن جرب

 . وصل همزة هً وبالتالً الألف تنطق لم جدا طبٌعً بشكل

 تنطق لم الألف.. فاستغفار فتصٌر الفاء علٌها نضٌف„  استغفار„  مع الآن لنجرب

 . وصل همزة وبالتالً

 بكل ؟ وجدت ماذا„ .. فإكرام„  فتصٌر الفاء نضٌف„  إكرام„  مع المرة هذه نجرب

 بل!!!!  فكْرام نطقتها أنك لً تقل فلا.. الهمزة ٌنطق لسانك ستجد وبساطة سهولة

 .. قطع همزة الهمزة وبالتالً ، فإكرام

  الوصل همزة مواضع

 الحروف فً – 1

 لتكون الأسماء على دخوله عند„  ال„   هو الوصل بهمزة ٌبدأ فقط واحد حرف

 . الكتاب – الناس:  كمثال معرفة

 الأفعال فً – 2

 : الآتٌة الأفعال من فعل كل أول الوصل همزة تقع

  : كمثال(  حروف ثلاثة من مكون)  الثلاثً الفعل من الأمر فعل – أ

 كتب عمل اعمل  اكتبْ :  كتب*    افهمْ :  فهم* 

 : فً وذلك(  حروف خمسة من المكون)  الخماسً الفعل – ب



  اختصمَ  – استمعَ :  منه الماضً الفعل* 

 اختصمْ  – استمعْ :  منه الأمر الفعل* 

 اختصام – استماع:  منه المصدر* 

 فً وذلك(  حروف ستة من المكون)  السداسً الفعل – ج

 استكبرَ  – استغفرَ :  منه الماضً الفعل* 

 استكبرْ  – استغفرْ :  منه الأمر الفعل* 

 استكبار –  استغفار:  منه المصدر* 

 الأسماء فً – 3

 : هً معروفة أسماء سبعة فً الوصل همزة اشتهرت

 اثنتان*    اثنان*   امرأة*   امرؤ*     ابنة *  ابن*    اسم *

 والجمل الكلمات بٌن للوصل تستخدم التًّ الأسماء وهً: الموصولة الأسماء وفً

 واللّذٌن، والتًّ، الذّي، مثل

 -: القطع همزة مواضع

  الحروف فً – 1

  أن – إنّ  – إنما – إلى:  مثل ، الأول المهموزة الحروف جمٌع

 -: الأفعال فً*  

 : فً وذلك(  حروف أربعة من المكون)  الرباعً الفعل *

 أكرمَ :  منه الماضً الفعل* 

 أكرِمْ :  منه الأمر الفعل* 

 إكرام:  منه المصدر* 

 – أكل – أخذ:  كمثال(  همزة أوله)  الأول المهموز الثلاثً الفعل ماضً – ب

 أوى

 ) أنا( أسألُ  – أعملُ  – أستعملُ :  كمثال المسند للمتكلم  المضارع الفعل – ج



 الأسماء فً – 3

 الضمابر وكذلك ، الوصل همزة فً ذكرناها التًسبعة ال عدا ما الأسماء جمٌع

   أحمد – أنا – أنت – إبراهٌم:  كمثال

 الوصل همزة حذف

 : من ، خطّا الوصل همزة تحذف

 ”  عمله على ٌواضب أن للتلمٌذ قل: ”  مثل ، الجر لام علٌها دخلت إذا”  أل”  – 1

 ، علمٌن بٌن(  مجموعة وغٌر مثناة غٌر)  مفردة وقعت إذا”  ابن”  كلمة – 2

 ، الأول للعلم صفة”  ابن”  تكون وأن ، الأول والد الثانً العلم ٌكون أن بشرط

  : مثل ، كتابة السطر أول فً واقعة وغٌر

 - علٌه وآله صلىّ الله -بن ثابت شاعر الرسول  حسّان

:  مثل ،”  ابن”  همزة لحذف تشترط التً نفسها بالشروط”  ابنة”  كلمة من – 3

ًّ  زٌنب  .  بنة عل

 أسمُك: ”  مثل ، الاستفهام همزة علٌها دخلت إذا وذلك ،”  اسم”  كلمة من – 4

 : بشرطٌن وذلك ، الكرٌمة البسملة فً كانت إذا إو”  ؟ جمٌل

 ناقصة ذكرت فإن ،”  الرحٌم الرحمن الله بسم: ”  كاملة البسملة تذكر أن أولهما –

 ” . الله باسم: ”  نحو ، الألف ثبُتت

 ، ثبتت ، المتعلق ذكر فإذا ، محذوفا شبهه أو فعل من متعلقها ٌكون أن وثانٌها –

 ” . الرحٌم الرحمن الله باسم أتبركُ : ”  نحو

 

 المتوسطة الهمزة كتابة

 نصب تضعوا أن ٌجب الكلمة وسط الهمزة كتابة وقواعد شروط فً ندخل أن قبل

 : التالٌة الأشٌاء أعٌنكم

 : الحروف من ٌناسبها وما الحركات – 1

 . الٌاء تناسبها الكسرة* 

 . الواو تناسبها الضمة* 



 . الألف تناسبها الفتحة* 

 . السطر على الهمزة كتابة تناسبها السكون* 

 : الحركات قوة ترتٌب – 2

 . السكون وأخٌرا ، الفتحة ثم ، الضمة تلٌها الحركات أقوى دابما الكسرة* 

 : أمرٌن اعتبارنا فً نضع الكلمة وسط فً الهمزة كتابة عند:  مهمة قاعدة

 . نفسها الهمزة حركة – 1

 . مباشرة الهمزة قبل الذي الحرف حركة – 2

 . الأقوى الحركة قاعدة نطبق ذلك بعد – 3

 لنطبق)  تطمَبِنّ :*  والغموض اللبس وٌزول الصورة تتوضح حتى الأمثلة إلى

  قبلها الذي الحرف حركة كسرة  تطمَبِنّ  فً هنا الهمزة حركة( :  المهمة القاعدة

  الٌاء على الهمزة نكتب وبالتالً ، الأقوى الحركة قاعدة فلنطبق الفتحة

 المتطرفة الهمزة كتابة

 صرف مع ، قبلها الذي الحرف حركة حسب الكلمة آخر فً الهمزة تكتب:  قاعدة

 . الهمزة حركة عن النظر

 ننظر أن سوى ٌلزمنا لن إذ ، المتوسطة الهمزة فً مثٌلتها من وأسهل بسٌطة قاعدة

 . فقط قبلها الذي الحرف حركة إلى

 : الأمثلة إلى

 على الهمزة نكتب إذن ، الٌاء تناسبها الكسرة وقلنا مكسور حرف قبلها:  قارِئ* 

 . الٌاء

 على الهمزة نكتب إذن ، الواو تناسبها الضمة وقلنا مضموم حرف قبلها:  ٌجرُؤ* 

 . الواو

 على الهمزة نكتب إذن ، الألف تناسبها الفتحة وقلنا مفتوح حرف قبلها : بدَأَ * 

 . الألف

 الهمزة نكتب إذن ، السطر همزة تناسبها السكون وقلنا ساكن حرف قبلها : بُطْء* 

 . السطر على



 الهمزة سبقت وإذا ، دابما ساكنة(  ٌاء – واو – ألف)  العلة حروف:  ملحوظة

 . مضًء – ضوء – جزاء:  كمثال ، أٌضا السطر على كتبت المتطرفة

 -تمارٌن : القطع وهمزة الوصل همزة

 : وصل همزات ٌةالآت الكلمات فً الهمزات كانت لماذا – 1

 . استخرج – اللذان – اسم – ابتعد – التربٌة – اثنان – اقرأ

 : قطع همزات ٌةالأت الكلمات فً الهمزات كانت لماذا – 2

 . أوزان – إذا – أساس – أب – أتحدث – أو – إلى – أتى – أنزل –

 كانت ما أخرى قابمة وفً ، وصل همزة همزته كانت ما قابمة فً ضع – 3

 : الناقصة الهمزات واكتب ، التالٌة الكلمات فً قطع همزة همزته

 اٌا – ان – امر – ام – اب – استمع – اذا – اٌن – المعلم – اٌتها – اسم – اتكلم

  . الى – افهم – اكل – اخرج – الذٌن – انا – ابنة – ؟ امة- اسم اانت – اخً

 -: تمارٌن المتوسطة الهمزة

 : ًٌأت ما اقرأ

 على شاعر طرٌقهم فً فصادفهم ، زٌارته إلى عٌد ٌوم فً العلماء الخلفاء أحد دعا

 فً بالغ الذي الخلٌفة إلى وصلوا حتى فتبعهم ، النهر من ٌملأها أن ٌرٌد ، جرة كتفه

  : وقال ، معه والجرة الشاعر ذلك إلى ونظر ، حاجاتهم عن وساءلهم ، تعظٌمهم

 : قابلا فأنشد ،”  ؟ هذا ٌا حاجتك ما“

 بجرتً أتٌت الطامً بحرك إلى  *  رحالهم شدوا القوم رأٌت ولما

 ، الفقراء على وفرقها الشاعر بها وخرج ، فملبت ،”  ذهبا جرته املؤوا: ”  فقال

 : ثانٌة فأنشده ، فعله على وعاتبه فاستحضره ، الخلٌفة ذلك فبلغ

 نجود الخٌرٌن بمال ونحن  *  بمالهم الخٌرون علٌنا ٌجود

: ”  الشاعر فقال ، مرات عشر له تملأ أن على وأصر ، بجوابه الأمٌر فأعجب

 ” . أمثالها بعشر الحسنة ، لله الحمد

  السابقة القصة من استخرج –



 . كذلك كتابتها سبب وبٌن ، ٌاء – واو – ألف على متوسطة همزة

 -ٌن : تمار المتطرفة الهمزة

 : ٌةالآت الكلمات فً تراه الذي الشكل على متطرفة همزة كل كتابة سبب بٌن –

 – متلألا – المرء – املأ – لؤلؤ – علماء – أبطأ – صحراء – ٌسوء – ملاجا

 . بريء – حٌاء

 

 

 


